

Online Symposium Begabungsförderung am 26.02.2021

Begabungsförderung in der Kita

- Warum ist es wichtig schon früh besondere Potentiale der Kinder zu entdecken?
- Wie kann man hohe Begabungen in der Kita erkennen?
- Haltung der pädagogischen Fachkräfte
- Welche Möglichkeiten gibt es die Förderung begabter Kinder in den Alltag zu integrieren?

Warum ist es wichtig schon früh besondere Potenziale der Kinder zu entdecken?

Besondere Begabung wird durch verschiedene Faktoren beeinflusst (Merkmale der Person, Umwelt). Gerade die Entfaltung der Fähigkeiten bei den jüngeren Kinder ist sehr stark von Umweltbedingungen abhängig.

Es ist enorm wichtig, dass die Bezugspersonen die Kinder beobachten, damit sie ihnen die bestmöglichen Lerngelegenheiten anbieten können.

Mit der Förderung kindlicher Interessen schaffen die Fachkräfte die Grundlagen für intrinsische Lernmotivation und auch für die Entfaltung ihre Potenziale.

Wie kann man hohe Begabungen in der Kita erkennen?

- Außergewöhnliche Sprachentwicklung, großer Wortschatz, sehr gutes Sprachverständnis, gutes sprachliches Ausdrucksvermögen, Nutzung komplexer Grammatik, abwechslungsreiche Formulierungen
- Schnelle Auffassungsgabe
- Ausgeprägte Merkfähigkeit auch für Details
- Frühes Interesse für Rechnen, Schreiben, Lesen
- Große Wissbegierde
- Kreativität, viel Fantasie

- Aufwendiges, differenziertes Gestalten oder Zeichnen
- Überspringen von Entwicklungsphasen
- Innerer Antrieb nach Wissen
- Suche nach verschiedenen Lösungswegen
- Perfektionismus
- Empathie
- Hohe Gerechtigkeitssinn

Haltung der pädagogischen Fachkräfte

- Lernbegleiter
- Gemeinsame Suche nach Antworten
- Sprache
- Die Kinder auf Augenhöhe begegnen
- Akzeptanz-Pädagogen sind nicht immer Experten
- Respekt und Wertschätzung
- Bereitschaft sich stets weiterzubilden



Welche Möglichkeiten gibt es die Förderung begabter Kinder im Alltag zu integrieren?

- **Individuelle Förderung**

- Beobachtungen/Dokumentation
- Kindinitiierte Projekte
- Workshops

- **Partizipation**

- Kinderbefragung
- Kindergespräche
- Kinderbeirat

- **Frühes Service Learning**

- Kindermorgenkreise
- Kinderworkshops





CJD Hans-Georg Karg Kindertagesstätte - Haus für frühe Bildung und Begabung

Fakten

- **Träger:** CJD
- **Eröffnung:** 2000
- **Lage:** Nürnberg, St. Leonhard
- **Anzahl der Kinder:** 63
- **Alter der Kinder:** 2,8-6 Jahren
- **Personal:** Nur Fachkräfte (2 pro Gruppe, 4 gruppenübergreifend)
- **Förderer:** Karg Stiftung



Vielen Dank für Ihre Aufmerksamkeit!



Beatrix Hirschbolz-Ter

Dipl. Kindergartenpädagogin,
Begabtenpädagogin, Leitung der Hans-
Georg Karg Kindertagesstätte.

Beratung von Familien, Coaching von
Kitapersonal

Lehrbeauftragte der EVHS Nürnberg

Kontakt:

www.cjd-nuernberg.de/kinder-familie/hans-georg-karg-kindertagesstaette/